

山中湖

F M Ya ma na ka - ko

お問い合わせ先：FM山中湖編集室

E-Mail:bonjour@jasmine.ocn.ne.jp FAX:0555-62-1512

山中湖の歴史 (2)

探鳥地としての山中湖

探鳥地としての富士山麓の魅力については、多くの文献で紹介されているが、山中湖についてはどのように紹介されているであろうか。前号で紹介した松山資郎による記述(1935年)にて、「歸路は方向を變へて、再びバスを利用して、籠坂峠を越して山中湖畔に出で、此の邊りを視察して富士吉田に廻り、大月を経て中央線に出るのも興味あるコースである。山中湖畔には最近ホテルや都下の大學、高等學校等の寮が出来た。此等の建物が落葉松の間に散點する風景も逸し難いものであり、且つ此の地も、鳥の種類はさして多いとは申されぬが、その個體數の多いことでは決して須走村に劣らぬところである。殊に最近湖畔に出来た周遊道路を利用して平野村附近に至ると、數種の水邊の鳥の巣も見られる。又湖畔で浴みする可憐なる鳥の姿を見るこども

出来るのである。」と山中湖を紹介している。戦前は昭和期は観光地あるいはどのようにならうか。前号で紹介した松山資郎によると、「湖の黎明期から第1次開発拡大期にあたり、湖畔一周道路の完成など交通網が整備され、既に大学寮が進出していた当時の様子を伝える貴重な記録と言えよう。

また、須走におけるわが国初の探鳥会開催の翌年であり、前述の松山資郎による記述の翌年でもある、昭和10(1935)年に東京鉄道局ジャパンツーリスト・ピューローと東京日日新聞社の主催による富士山麓自然科学列車の旅が開催された。中西悟堂が野鳥班を、平山修次郎が昆虫班を、牧野富太郎が植物班をそれぞれ担当し、特に野鳥班は一泊二日の行程で富士山中湖、忍野、富士吉田の順に野鳥観察を行っている。



山中湖で行われた水鳥の観察会 (平成15年12月14日)

誤植の訂正とお詫び

既刊の紙面において誤植がありましたので、訂正するとともに、ここにお詫び申し上げます。

- 第一号 P.1 第1段 13行目「以来」→「依頼」
- 第二号 P.1 第1段 6行目「旭ヶ丘」→「旭日丘」
- 同 第3段 15行目「晴彦」→「春彦」

FM山中湖では
広告を募集
しております。



広告募集!

館における人と人との交流を確認できる。山中湖においては探鳥という活動を通じ、徳富蘇峰、経済クラブの別荘居住者、三島海雲などを登場させている。

探鳥地山中湖の誕生は中西悟堂をはじめとする日本野鳥の会会員の手によって富士山麓の魅力が紹介されたことによるところが大きく、実際の探鳥会の中に見られる来訪者と地域との交流の中に誕生時の豊かな歴史の膨らみを見ることができる。

現在、富士山麓ではエコツアーや含め野外レクリエーション活動が隆盛であるが、この一つとして、山中湖において野鳥観察会が開催されることは、必然性を持っているようにも思える。また、最後に、富士山麓は歴史的に野外鳥類学ともいうべきフィールド学が再生したことにも注視すべることを付記しておきたい。

山本(2005.3.11記)

現在、富士山麓ではエコツアーや含め野外レクリエーション活動が隆盛であるが、この一つとして、山中湖において野鳥観察会が開催されることは、必然性を持っているようにも思える。また、最後に、富士山麓は歴史的に野外鳥類学ともいうべきフィールド学が再生したことにも注視すべることを付記しておきたい。

觀

光

としてふさわしい、役に立つ、ということだそうだ。国際的な言葉である観光客は王賓客にふさわしくなくてはいけないという、観光客の自觉も促す内容であり、私の好きな言葉だ。語源は観光ビジネスに従事する人には現在でも基本になります。

空を見ると六本木ヒルズの上をド

イツ製のツエッペリン・ニューテクノロジ一飛行船がゆっくりと旋回している。

「日本におけるドイツ年」のために76年前にツエッペリン飛行船が霞ヶ浦に飛来したルートを辿って日本に来るはずであった。はずであった、というの予定が少し狂つたのである。昨年の6月にドイツのボーデン湖(コンスタンス湖)飛び立て、ドイツやフランスの世界文化遺産を撮影したのは計画通りだったが、ロシアを横断し8月下旬に日本に着く予定が、テロを理由にかどうか不明だが、ロシア上空を飛ぶことが不可能になり急速船で運ばれてきた。おかげで霞ヶ浦における式典は半年も遅れて今年の2月5日とずれ込んでしまった。寒い城県はさかんに飛行船を町おこしの中出席した式典では、土浦市や茨新世代の飛行船はツエッペリン伯の生まれ故郷である南ドイツのボーデン湖上の観光遊覧飛行は数年前から行われていて、高い料金にもかかわらず今でもかなり先まで予約で一杯である。日本からの予約客もあるそうである。日本の飛行船を日本郵船が一隻買

い取ったのである。

飛行船にはヨニカミノルタの宣伝以

外に「ようこそ日本へ」、「愛地球博」それに「日本におけるドイツ年」の三つのロゴが付いている。「ようこそ日本」は外国人観光客誘致に力を入れなければいけない、とやっと重い腰をあげた日本政府のスローガンである。訪日外国人の少なさに危機感を抱き観光の持つソフトパワーをやつと認識したためである。「愛知万博」は地方活性化のシンボルだ。

「日本におけるドイツ年」は日本人にドイツをよりよく理解してもらいたい、現在のドイツのイメージのドイツではなく今日のドイツを知つてもらいたい、現在のドイツのライフスタイル、デザイン、ファッション、商品、観光を知つてもらい、しては経済促進をという願いがこめられている。飛行船の船腹にある三つのロゴを見ると、観光による経済活性化や観光のソフトパワーという背景が魚見となる。飛行船を眺めながら「観光」とは何なのか、思いをめぐらした。

観光の語源は中国の易經に「國の光によれば「観光とは、異郷にあってよく知られたものを少し垣間見るサビスの売買」というのだ。富士五湖を訪れる観光客にこの定義を当てはめてみるとどうだろうか。湖を前に崇高な姿の富士山を垣間見させて、ぶどう酒、ほうとう、桃などの山梨イメージをすこし触れさせて、知っていることを再確認させるサービスといふことだろか。観光ビジネスは広報宣伝無くしてあり得ない、という

ことだらうか。観光ビジネスは広報宣伝無くしてあり得ない、という言葉だ。語源は観光ビジネスに従事する人には現在でも基本になります。

観光の定義は「自由時間における日常生活圏外への移動をともなめた生活変化に対する欲求から生ずる一連の行動」ということになつていて、定義というのはいつもまらない。だからどうだ、という感じだ。易經の語源の方が実際には役に立つ。

定義から外れて観光とは何かについては様々な解釈や意見があつて面白い。いくつか印象的な説のトップにくるのは、現代の団体旅行の祖トマス・クックの言葉である。観光とは「よく知られたものの発見」と單刀直入に「日本におけるドイツ年」は日本の人々にドイツをよりよく理解してもらいたい、現在のドイツのイメージのドイツではなく今日のドイツを知つてもらいたい、現在のドイツのライフスタイル、デザイン、ファッション、商品、観光を知つてもらい、しては経済促進をという願いがこめられている。飛行船の船腹にある三つのロゴを見ると、観光による経済活性化や観光のソフトパワーといふ背景が魚見となる。飛行船を眺めながら「観光」とは何なのか、思いをめぐらした。

しかしそういふものを垣間見るだけ観光が終わって寂しい。観光によって安らぎや感動が得られることは、知られたものを再認知するだけでは得られない。観光は社会を包むあらゆる環境を映すものだから、観光の解釈も千差万別である。

旅行産業の究極的目的是「感動の創出」なのだ、と説く人がいる。観光の基本的役割は交流であり、効果として経済効果や文化的役割がある、と説く人もいる。きれい過ぎて現実の経済との関連が薄すい感じがする。

私が好きな観光に対する名言は「観光は自然の美、人工の美、人情の美を提供するサービス」である。この三拍子の資源がそろつていて、加えて広報宣伝が行き届けば鬼に金棒である。山中湖には世界有数の自然の美がある。人工の美については、整備された公園や博物館、湖畔のブロードナードなどが一部あるが、町並みや建造物の保存については感心しないし、湖畔の業者のバラックや騒音、浜辺の汚れは景観破壊のマイナスである。人情の美については未だ接点がないので何ともいえない。三拍子バランス広報という難しい課題処理が急務である。

坂田(2005.4.26)



梅雨時期の少雨、夏の猛暑…異常と思えた昨年の気候に例年にならない質の良い醸造用葡萄は収穫されました。当たり年といわれる2004年のワインは新酒の出荷を経てそろそろ顔を見せ始めています。自然の偶然が育てた、美味しい山梨の実りを。

山中湖畔明神前交差点東へ二百米
Wine Shop ふじたや 山中店

再生すればまだまだ、取り戻せる

「地球上にやさしい…」「他人を思いやる心…」、私たちは一人で生きていけないはずです。自然や隣人と「もつともたれつ」して生きてきたはずが、バランスを崩し片方上がりの世の中になってしまった。修理すればまだ使えるようになる。山も川も、人間も生き生きとした元気な姿を取り戻せるはず。

「森の寺子屋」は無名ながら誠実で、まじめで、損得を超えて生きてきたはずが、バランスを崩し片方上がりの世の中になってしまった。修理すればまだ使えるようになる。山も川も、人間も生き生きとした元気な姿を取り戻せるはず。

地域に元気を取り戻せ！

平成17年4月20日山中湖情報創造館会議室

にて行われた第一回「森の寺子屋」は口伝えによる開催告知にもかかわらずほぼ満席の中、開校の呼び掛け人・工藤氏より山中湖村の「年を追うごとに元気の無くなる現状」と「全国各

地で実際に運動を起し、成功に導いた人の話を聴くことによって皆さんに刺激を与えるお手伝いをしたい」との挨拶の後、日本中の地域起こしを「東ねている」菅原氏の紹介で始まった。

芸能記者からスタートした氏の社会人生活を、自身の穩やかで包み込むような語り口で紹介しながら、とても穏やかに講演らしからぬ「かたり」が会場に伝わった。

「かたり」はこれまでの生活の中での都市と地方、それぞれの「地域の力」「地域の魅力」から、氏が発行人を務める「かがり火」発行を思い立つときの思いへと移つていった。それは、行政やシンクタンクが創り上げている様に見える地域の人々でも、結局は一人一人の「人間」のエネルギーであることが多く、出来上がった時、胸に造花をつけて挨拶をする「有名人」ではなく、現実に地域を動かしているのは「無名の人間」、「働く人間」であり、そういう人がいる社会や地域、「無名の人間」なのだけれど、自分の街に愛着があり、そこで死んでいこうといふ人を追いかけよう。と

「村おこし」「地域づくり」に取り組んでいる全国の講師を招き、その苦心と成功に至るまでのドキュメントを語ついた。ただく教室です。講師の熱いエネルギーを吸収し、自分に何が出来るのかを考え、自ら行動を起こす…そんな思いで「森の巣ギャラリー」のオーナー・工藤氏の呼びかけにて開校しました。

第一回の講師には全国に250を超える村・町や地域振興に取り組む支局長からの最新情報と活動報告が紙面をにぎわす情報誌「かがり火」の発行人菅原歓一氏が登場。嗜めば嗜むほどジワッと味が出る氏の語りに会場は、



穏やかな講演に聞き入る参加者
会場：山中湖情報創造館

（前編）

予定をオーバーする講義も短くすら感じた氏の話は多くの町おこしを見た言葉で締めくられた。

「街づくりのヒントは私の話の中にあるのではなく、その地元の中にこそある…」

次回、森の寺子屋開催についてのお問い合わせ



●材料(4~5人分)

しじみ	400 g	にんにく	1かけ
水	2カップ	バター	20 g
じゃがいも	中1ケ	小麦粉	大さじ1
玉ねぎ	大1/2ケ	牛乳	1/2カップ
ニンジン	1/2本	生クリーム	少々
セロリ	10 g	塩・胡椒・パセリ	…

先日、友人・子供たちと自転車で山中湖を一周した。入梅間際のわずかな晴れ間がのぞいた週末の午後。肌をかすめる爽やかな風。鼻をくすぐる新緑の芳しい臭い。嫁いで14年、初めて自転車で山中湖を走った。自然に包まれ、山中湖を感じて子供たちが、いやむしろ大人たちがこの時間を堪能していた。

軽い運動で爽やかな汗を搔いたとき…「そんなときはやっぱりした味わいなのに栄養満点の「しじみの冷製クリームスープ」はいかが？

みなさんへ存じのよう、たばこを吸うと肺がんやその他の様々な病気になります。ではいつたいりやすいといわれています。どれくらいなりやすいでしようか? 表はがんになりやすさの指標が臓器別に上位10位まで男女別に記されています。男女とも肺がんは第2位で、男性では4.45倍、女性では2.34倍、非喫煙者より喫煙者の方が肺がんになりやすいという意味です。

また喫煙は本人だけでなく、周りの人間にも影響を及ぼします。喫煙している人から出る煙には2種類あります。先端からの煙(副流煙)とはき出たときの煙(呼出煙)で、2つをあわせたものを周りの人が吸い込む状態を受動喫煙と言います。受動喫煙の肺がんに対する影響を見るために、夫婦間での喫煙に注目したデータがあります。

肺がんの話

概算ですか、妻の立場からみて、夫婦とも非喫煙者の妻よりも、受動喫煙で2倍、本人が喫煙者の場合4倍、肺がんで死亡する確率が高くなるというものです。

では、肺がんとはいつたいどういう性質を持つものなのでしょう？肺がんは2大特徴があります。まず一つは、周りの正常組織を溶かしながら大きくなる点。肺がんは肺表面を突き破ると隣接した臓器（肋骨、筋肉、心臓など）に拡がっていきます。もう一つは、転移をする点。脳、肝臓、全身の骨に高頻度で転移を起こし、所謂全身にがんが拡がる状態になります。肺がんには、二つの特徴があり、それが故に悪性といわれます。

した。まだわれからない点が多いのですが、この薬を通して、肺がんの医学は確実に進歩したと思います。

男性		女性	
喉頭がん	32.5	喉頭がん	3.29
肺がん	4.45	肺がん	2.34
咽頭がん	3.29	膀胱がん	2.29
口腔がん	2.85	甲状腺がん	1.85
食道がん	2.24	食道がん	1.75
全部位のがん	1.65	肝臓がん	1.65
膀胱がん	1.63	子宮頸がん	1.57
脾臓がん	1.56	脾臓がん	1.44
肝臓がん	1.5	口腔がん	1.4
胃がん	1.45	全部位のがん	1.32

表. 男女別の喫煙者の各種がんの相対危険度

千葉大学医学部付属病
呼吸器外科 鈴木 実

肺がんが出来た場所だけにとどまっているか、もしくはその場所の近くに転移があるても取りきれると考えられた場合は手術が、それ以外の場所に転移があるか取りきれないとの判断された場合は放射線や化学療法の組み合わせが選択されます。手術をしたのに、その後、他の場所に再発する事があります。これは、肺がんが手術前に、その場所にすでに転移を起こしていたと考えられます。肺がん手術前に全身の転移検索をするのですが、小さい転移巣はどのようないくつかの検査でも発見出来ないのです。

私は学生の頃山中寮にお世話になり、平成元年千葉大学医学部を卒業しました。専門は呼吸器外科で、主に肺がん、嚢胞性肺疾患、縱隔腫瘍等の治療に携わっています。平成13年10月から2年間、肺がんの基礎研究をするためアメリカのダラスに留学する機会をいただきました。ごくごく限られた知見ですが、肺がんの手術治療に関する限り、日本の医療はまちがいなくアメリカと同等以上だと感じました。

山中湖に暮らす私たちはこれから何で食べていくのでしょうか？日本にとって重要な新しい産業といふと、一トやバイオなどの先端産業ばかりが取り上げられます。が実として観光産業は重要な産業となりえないのでしょうか？国内のアンケート調査で「老後の楽しみは？」という質問に対する回答の第一位は圧倒的に「旅行」です。国内では直接間接を合わせて国民の約6%が観光産業に従事しているといわれます。しかしアメリカではこの2倍の人が、ヨーロッパの主な国でも10%以上の人が観光産業に携わっています。山中湖は観光資源は無いのでしょうか？私たちはモノづくりにばかり熱中していなかつたでしょうか？山中湖はこれまで本当の意味で観光というものを戦略的な産業として位置づけてこなかつたのではないかでしょう？ある専門家の説に、世界の歴史の中では約50年周期で観光ブームが訪れているそうです。1860年イギリスが世界の海を支配した時代。1910年アメリカが世界最大のGDP大国になったタイタニックの時代。1960年代ジャンボジェット就航の時代。そして2010年まであとわずか：高齢化の進む先進工業国、豊かになるアジアの国々、複雑になる社会生活の中での安らぎの必要性…山中湖に暮らす私たちはどうに目を向ければいいのでしょうか？

●2005年6月10日発行 ●季刊年4回発行 ●第三号

●発行人/編集人 高村 達也

●編集アドバイザー 斎藤 崇年 (KDDI)

●Special Thanks 山本 清龍 (東京大学)

坂田 史男 (トイツ觀)
鈴木 実 (孟華大學)

鉢木 美 (平葉入子)
丁藤 捷幸 (森の巣ギ)

（林の葉）

● FM山中湖編集室　正梨県山中湖村山中

Mail:bonjour@jasmine.

<http://www.fujitaya.org/fmyamanakako/index.htm>

(バックナンバーはこちらのページからご覧いただけます)

は上記編集室までEメール、FAXまたは郵便にてお願い致します。

※ このミニコミ紙に掲載する記事&広告を募集しております。お問い合わせは上記編集室までE-メール、FAXまたは郵便にてお願ひ致します。